

**PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN
SAK EMKM DAN PENGUKURAN KINERJA UMKM
(STUDI KASUS PADA TOKO BAJU ANAK RAHMA
APPAREL)**

SKRIPSI

*Untuk Memenuhi Persyaratan
dalam Memperoleh Gelar
Sarjana Ekonomi*



DISUSUN OLEH :

NAMA : ALDONA RISMAYDA FRINKA

NPK : A.2017.5.34381

**SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI (STIE)
MALANGKUÇEÇWARA
PROGRAM STUDI AKUNTANSI
MALANG
2021**

LEMBAR PENGESAHAN

SKRIPSI

PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM DAN PENGUKURAN KINERJA
UMKM(STUDI KASUS PADA TOKO BAJU ANAK RAHMA APPAREL)

Oleh:
ALDONA RISMAYDA FRINKA
A.2017.5.34381

Telah dipertahankan di depan dosen penguji pada tanggal:
24 Agustus 2021 dan dinyatakan LULUS



Mengetahui,
Ketua STIE Malangkuççwara,


Drs. BUNYAMIN, M.M., Ph.D

LEMBAR ORISINILITAS SKRIPSI

PERNYATAAN ORISINALITAS SKRIPSI

Saya menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa sepanjang pengetahuan saya, di dalam naskah skripsi ini tidak terdapat karya ilmiah yang pernah diajukan oleh orang lain untuk memperoleh gelar akademik di suatu perguruan tinggi, dan tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis dikutip dalam naskah ini dan disebutkan dalam sumber kutipannya dan daftar pustaka.

Apabila ternyata di dalam naskah skripsi ini dapat dibuktikan terdapat unsur-unsur jiplak, saya bersedia skripsi ini dibatalkan serta diproses sesuai dengan peraturan perundang-undangan yang berlaku (UU nomor 20 tahun 2003, pasal 25 ayat 2 dan pasal 70)

Malang, 19 Mei 2021

Penulis,



Aldona Rismayda Friska

NPK : A.2017.5.34381

LEMBAR SURAT RISET

RAHMA APPAREL

(Grosir Baju Anak Murah Malang)

Grand Soeroso Residence 2, No. 20 Joyugung, Merjosari, Malang

Kode Pos. 65144

Telp : 0896 1931 1950 / 0896 8702 9785

Nomor : RA/04/010721
Sifat : Penting
Hal : Penelitian Tugas Akhir

Yth. Ketua Jurusan Akuntansi
Fakultas Ekonomi dan Bisnis
Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi (STIE) Malangkucewara
Jl. Terusan Candi Kalasan, Mojolangu, Kec. Lowokwaru
Malang

Memperhatikan surat saudara nomor : 0802.3/BAAK-RESEARCH/XII/2020 pada tanggal 14 Desember 2020 terkait penelitian skripsi mahasiswa STIE Malangkucewara, dapat kami sampaikan bahwa mahasiswa yang bernama **Aldona Rismayda Fria NPK A.2017.5.34381** Jurusan Akuntansi telah melaksanakan kegiatan penelitian di perusahaan kami dengan baik. Semoga kegiatan tersebut dapat memberikan manfaat yang baik bagi STIE Malangkucewara dan Toko Baju Anak Rahma Apparel khususnya.

Atas perhatian dan kerjasamanya, diucapkan terima kasih.

Malang, 1 Juli 2021
Owner RAHMA APPAREL



Sri Rahmawati

UCAPAN TERIMA KASIH

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul : “Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM dan Pengukuran Kinerja UMKM (Studi Kasus pada Toko Baju Anak Rahma Apparel)” dengan sebaik-bainya. Skripsi ini diajukan sebagai salah satu syarat untuk meraih gelar Sarjana Ekonomi pada studi Akuntansi di Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi (STIE) Malangkuçeçwara Malang.

Dalam penyusunan dan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, bimbingan serta dukungan dari berbagai pihak. Dengan terselesaikannya skripsi ini, tidak lupa penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Allah SWT atas segala karunia, rahmat dan hidayah-Nya yang sangat luar biasa dalam hidup ini
2. Kedua orang tua tercinta Ibu Sri Utami dan Bapak Yasmanto yang telah memberikan kasih sayang, doa, dukungan baik moril maupun materiil serta segala pengorbanan bagi penulis sejak lahir hingga bisa kuliah dan lulus tepat waktu
3. Kedua adik tercinta Balqist Yasmita Asmara dan Ceptha Enji Dealucky Einstein, serta keluarga besar yang selalu ada untuk penulis dalam keadaan apapun
4. Bapak Drs. Bunyamin, MM. Ph.D selaku Ketua Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Malangkuçeçwara Malang
5. Ibu Rr. Widanarni Pudjiastuti, Dra, Ak, M.Si, CA selaku Ketua Program Studi Akuntansi
6. Ibu Dra. Tutik Arniati Ak, MM, CA, CPA selaku Dosen Pembimbing yang telah banyak meluangkan waktu, memberikan ilmu, motivasi, saran,

kritik dan selalu memberikan dukungan kepada penulis sejak awal bimbingan sampai lulus

7. Ibu Dra. Sri Yati, MM selaku Dosen Wali yang telah mendampingi, memberi nasihat dan banyak membantu selama masa kuliah
8. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen STIE Malangkuçeçwara Malang atas bimbingan dan ilmu yang telah diberikan selama masa kuliah 4 tahun
9. Ibu Siti Rahmawati dan Bapak Mohammad Jamhuri selaku pemilik UMKM Toko Baju Anak Rahma Apparel yang telah mengizinkan usahanya untuk dijadikan obyek penelitian dan bersedia menjawab pertanyaan penulis terkait dengan penelitian di tengah kesibukannya
10. Sahabat Arina Fitri Rozanni yang telah berjasa sejak awal pendaftaran beasiswa kuliah dan merekomendasikan tempatnya bekerja untuk dijadikan obyek penelitian kepada penulis sehingga skripsi ini dapat selesai dengan baik
11. Sahabat Devina Candra Puspita Rini yang paling setia menemani, mendengarkan keluh kesah, menginspirasi dan memotivasi kepada penulis melalui hal sederhana yang ia lakukan sejak di bangku sekolah hingga bisa lulus kuliah
12. Sahabat tanpa kenal lelah ASGARD'S TEAM (Ammazonia Diva Riyantono, Avista Wellyanto, Jihan Nurfaiza dan Shera Erdina Nurzairina) yang telah membantu, menghibur, meminjami fasilitas dan berjuang bersama penulis selama masa kuliah
13. Sahabat sejak masa putih abu-abu PARADOX (Arina, Arizka, Fina, Callista, Dea, Fadilah, Almira dan Untsaa) yang telah menemani, mendukung dan mengerti perjuangan penulis sejak sebelum kuliah hingga lulus
14. Pengurus Bidang INCASO Periode 2018/2019 (Kak Cita, Jihan dan Risa), Pengurus Divisi Alumni Periode 2019/2020 (Lidya, Sri dan Fitri) serta teman-teman lainnya dari UKM Kerohanian Islam yang telah memberikan bantuan, ilmu, pengalaman, doa dan dukungan kepada penulis selama kuliah hingga penyusunan skripsi ini

15. Kakak tingkat hebat dan berprestasi (Kak Isa, Kak Mili, Kak Lana dan Kak Fatimatus) yang telah memberikan referensi, pandangan, ilmu serta motivasi kepada penulis dalam mengerjakan skripsi
16. Seluruh mahasiswa Akuntansi kelas K dan seluruh mahasiswa Bidikmisi 2017 sebagai teman seperjuangan yang saling mendukung untuk segera lulus
17. Sahabat tetap berwujud (Xablacky dan Whitney) yang telah hadir di waktu yang tepat dan setia menemani penulis ketika mengerjakan skripsi hingga selesai
18. Spesial terima kasih untuk bintang dunia Taylor Swift dan ot7 BTS (Kim Namjoon, Kim Seokjin, Min Yoongi, Jung Hoseok, Park Jimin, Kim Taehyung dan Jeon Jungkook) yang telah menemani dan memberikan semangat kepada penulis selama menempuh pendidikan hingga proses pengerjaan skripsi ini selesai melalui hasil karyanya
19. Pihak-pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu per satu.

Malang, 30 Juni 2021

Penulis,



Aldona Rismayda Frinka

ABSTRAK

Kurangnya kesadaran akan pentingnya penyusunan laporan keuangan menjadi permasalahan yang sering dihadapi oleh UMKM. Permasalahan tersebut dapat diselesaikan dengan adanya versi sederhana dari SAK ETAP yaitu “Standar Akuntansi Keuangan untuk Entitas Mikro, Kecil dan Menengah”. Penelitian ini bertujuan untuk menyusun laporan keuangan berdasarkan SAK EMKM dan mengukur kinerja UMKM di Toko Baju Anak Rahma Apparel. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuantitatif melalui desain studi kasus. Sumber data utama penelitian ini adalah pihak-pihak yang memberikan informasi kepada peneliti berupa data primer dan data sekunder yaitu Ibu Siti Rahmawati selaku pemilik UMKM dan kasir Toko Baju Anak Rahma Apparel. Pengumpulan data dilakukan melalui wawancara, observasi, dan dokumentasi.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa Toko Baju Anak Rahma Apparel hanya mencatat transaksi sederhana berupa kwitansi dan pembayaran tunai. Toko Baju Anak Rahma Apparel tidak memperhatikan pengakuan dan pengukuran komponen laporan keuangan, seperti aset, liabilitas, modal, pendapatan dan beban. Hal ini menunjukkan bahwa SAK EMKM tidak diterapkan dalam penyusunan laporan keuangan. Minimnya sumber daya manusia yang khusus ditugaskan di bidang akuntansi, adanya tugas rangkap dan tidak puasnya pencatatan transaksi yang sederhana menjadi alasan tidak menghasilkan laporan keuangan yang sesuai dengan standar. Oleh karena itu dalam penelitian ini peneliti menggunakan SAK EMKM untuk menyusun laporan keuangan dengan memberikan hasil berupa laporan laba rugi, laporan posisi keuangan, dan catatan atas laporan keuangan. Selain itu, peneliti juga menggunakan indikator peningkatan penjualan, peningkatan laba bersih, dan peningkatan modal kerja selama periode 2018-2020 untuk mengukur kinerja toko pakaian anak Rahma Apparel.

Kata Kunci : UMKM, Laporan Keuangan, SAK EMKM dan Kinerja UMKM.

ABSTRACT

Lack of awareness of the importance of preparing financial statements is a problem that is often faced by MSMEs. These problems can be solved by having a simplified version of SAK ETAP, namely “Financial Accounting Standards for Micro, Small and Medium Entities”. This study aims to compile financial reports based on SAK EMKM and measure the performance of MSMEs at the Rahma Apparel Children's Clothing Store. The method used in this research is quantitative through case study design. The main data sources of this research are parties who provide information to researchers in the form of primary data and secondary data, namely Mrs. Siti Rahmawati as the owner of MSMEs and cashier of the Rahma Apparel Children's Clothing Store. Data was collected through interviews, observation, and documentation.

The results of this study indicate that the Rahma Apparel Children's Clothing Store only records simple transactions in the form of receipts and cash payments. The Rahma Apparel Children's Clothing Store does not pay attention to the recognition and measurement of financial statement components, such as assets, liabilities, capital, income and expenses. This shows that SAK EMKM is not applied in the preparation of financial statements. The lack of human resources specifically assigned to the accounting field, the existence of multiple tasks and the dissatisfaction with simple transaction recording are the reasons for not producing financial reports that comply with standards. Therefore, in this study, researchers used SAK EMKM to prepare financial statements by providing results in the form of income statements, statements of financial position, and notes to financial statements. In addition, the researcher also uses indicators of increased sales, increased net income, and increased working capital during the 2018-2020 period to measure the performance of Rahma Apparel's children's clothing store.

Key Words : MSMEs, Financial Statement, SAK EMKM, MSMEs Performance

KATA PENGANTAR

Dengan memanjatkan puji syukur atas kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya, penulis dapat menyajikan skripsi yang berjudul “PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN BERDASARKAN SAK EMKM DAN PENGUKURAN KINERJA UMKM (STUDI KASUS PADA TOKO BAJU ANAK RAHMA APPAREL).”

Skripsi ini disusun guna melengkapi persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi (STIE) Malangkuçeçwara Malang. Peneliti sangat menyadari keterbatasan akan kemampuan yang dimiliki sehingga skripsi ini masih jauh dari kata sempurna meskipun telah mengerahkan segala upaya untuk lebih teliti. Oleh karena itu, saran dan kritik yang membangun sangat peneliti harapkan agar penelitian ini dapat bermanfaat bagi para pembaca dan yang membutuhkan.

Malang, 19 Mei 2021

Penulis,



Aldona Rismayda Frinka

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN	i
LEMBAR ORISINILITAS SKRIPSI	ii
LEMBAR SURAT RISET	iii
RIWAYAT HIDUP	iv
UCAPAN TERIMA KASIH	v
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xi
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
DAFTAR LAMPIRAN	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Perumusan Masalah	5
1.3 Tujuan Penelitian	5
1.4 Manfaat Penelitian	5
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	6
2.1 Tinjauan Teori	6
2.1.1 Pengertian Akuntansi, Akuntansi Keuangan dan Standar Akuntansi Keuangan	6
2.1.1.1 Pengertian Akuntansi	6
2.1.1.2 Akuntansi Keuangan	7
2.1.1.3 Standar Akuntansi Keuangan	7
2.1.2 Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil dan Menengah (SAK EMKM)	8
2.1.2.1 Pengertian dan Ruang Lingkup SAK EMKM	8
2.1.2.2 Laporan Keuangan SAK EMKM	8

2.1.2.3	Karakteristik Komponen Laporan Posisi Keuangan	11
2.1.2.4	Pengakuan Unsur Laporan Keuangan SAK EMKM.....	13
2.1.2.5	Pengukuran Unsur Laporan Keuangan SAK EMKM	15
2.1.2.6	Penyajian Unsur Laporan Keuangan SAK EMKM	15
2.1.2.7	Meterialitas	17
2.1.2.8	Asumsi Dasar	17
2.1.2.9	Saling Hapus.....	18
2.1.2.10	Lain-lain.....	18
2.1.3	Pengukuran Kinerja UMKM.....	20
2.1.3.1	Kinerja UMKM	20
2.1.3.2	Indikator dari Kinerja UMKM	20
2.2	Tinjauan Penelitian Terdahulu	22
2.3	Kerangka Pemecahan Masalah.....	33
BAB III METODE PENELITIAN.....		35
3.1	Jenis Penelitian	35
3.2	Obyek dan Sumber Data Penelitian.....	36
3.3	Variabel, Operasionalisasi dan Sumber Pengukuran	36
3.4	Metode Pengumpulan Data	38
3.5	Prosedur Analisis.....	39
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....		42
4.1	Gambaran Umum Obyek Penelitian.....	42
4.1.1	Gambaran Umum Toko Baju Anak Rahma Apparel	42
4.1.2	Lokasi Toko Baju Anak Rahma Apparel	46
4.1.3	Struktur Organisasi Toko Baju Anak Rahma Apparel.....	46
4.2	Penjelasan Kasus	46
4.2.1	Penjelasan Kasus Toko Baju Anak Rahma Apparel	46
4.2.2	Faktor – faktor yang Menjadi Kendala Belum Menyusun Laporan Keuangan	48
4.3	Penyajian Data Penelitian.....	48
4.4	Analisis Data Penelitian	51
4.4.1	Tahap Pencatatan	51

4.4.1.1	Kode Rekening yang Diperlukan	51
4.4.1.2	Neraca Saldo Awal 2020	54
4.4.1.3	Pencatatan Transaksi Tahun 2020	55
4.4.1.4	Neraca Saldo Akhir 2020 Sebelum Penyesuaian	58
4.4.1.5	Jurnal Penyesuaian	59
4.4.2	Tahap Pengikhtisaran	59
4.4.3	Tahap Pelaporan	60
4.4.4	Tahap Analisis Laporan Keuangan	60
4.4.5	Tahap Pengukuran Kinerja	60
4.4.6	Transaksi dan Dokumen	61
4.5	Model Pemecahan Masalah	61
4.6	Pembahasan	62
4.6.1	Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM	62
4.6.1.1	Laporan Laba Rugi	62
4.6.1.2	Laporan Posisi Keuangan	63
4.6.1.3	Catatan Atas Laporan Keuangan	64
4.6.1.4	Analisis Laporan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM	66
4.6.2	Kinerja UMKM	69
4.6.2.1	Peningkatan Penjualan	69
4.6.2.2	Peningkatan Laba	69
BAB V PENUTUP		71
5.1	Kesimpulan	71
5.2	Kontribusi Penelitian	73
5.3	Keterbatasan Penelitian	73
5.4	Saran – saran	74
DAFTAR PUSTAKA		75

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Tinjauan Penelitian Terdahulu	25
Tabel 3.1 Variabel, Definisi Variabel Dan Sumber Pengukuran	36
Tabel 4.1 Penerimaan Dan Pengeluaran Kas	51
Tabel 4.2 Neraca Saldo Per 1 Januari 2020	55
Tabel 4.3 Jurnal Transaksi	57
Tabel 4.4 Neraca Saldo Sebelum Penyesuaian	58
Tabel 4.5 Laporan Laba Rugi.....	62
Tabel 4.6 Laporan Posisi Keuangan.....	63
Tabel 4.7 Analisis Laporan Keuangan Berdasarkan Sak Emkm	67
Tabel 4.8 Penjualan Bersih	69
Tabel 4.9 Laba Bersih	70

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Pemecahan Masalah.....	33
Gambar 4.1 Bagian Dalam Toko	45
Gambar 4.2 Bagian Kasir Toko	45

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 - Data Aset Tetap.....	78
Lampiran 2 - Working Balance Sheet.....	79
Lampiran 3 - Daftar Persediaan Akhir 2020.....	81
Lampiran 4 - Daftar Beban Gaji Karyawan.....	83
Lampiran 5 - Daftar Penerimaan Kas/Setara Kas dari Penjualan.....	83
Lampiran 6 - Daftar Pertanyaan Wawancara.....	84